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第10回全国模擬授業大会を無事終えて

開倫塾

塾長 林 明夫

１．おはようございます。開倫塾塾長の林明夫です。今朝も「開倫塾の時間」をお聴きいただき、あ

りがとうございます。

２週間ぐらい前になりますが、5 月 23 日の土曜日・24 日の日曜日・25 日の月曜日と 3 日間にわ

たり、開倫塾は「全国模擬授業大会」を足利市で開催いたしました。

これは、全国の学習塾・予備校・学校の先生方の中から「私は教え方が上手い」と腕に覚えのあ

る方々が集まり、英語・数学・国語・理科・社会の授業の導入部分、また、英語による他教科の授

業の導入部分を 15分間で披露し、誰の授業が最も上手であるかを競うコンテストです。

２．毎年、5 月の最終週、あるいは前週の日曜日などを利用して、「全国模擬授業大会」という名前

をつけて実施させていただいています。今年は 10 年目でしたので、10 周年記念大会でした。会場

は、白鷗大学足利高等学校の富田キャンパスをお借りしました。今日は、そのお話を少しさせてい

ただきます。

３．最初の日は、プレイベントとして教科以外のこと、例えば保護者会はどのように行うか・入塾案

内はどのようにするか・勉強はどのように進めるのがよいのかなどについて、15 分間でプレゼン

テーションするという大会を催しました。

４．その前には開会式を行いました。開会式には、開倫ユネスコ協会の名誉会長であり、経済産業大

臣をお務めになった、衆議院議員であり自由民主党の選挙対策委員長でもある茂木敏充先生をお招

きして、「これからの日本、これからの世界はどのような方向に向かっていくのか」というテーマ

で基調講演をしていただきました。茂木先生は、これから先、おそらく子供たちの 6割ぐらいは今

ある仕事ではない仕事に就くのではないかというお話もなさっていました。そのお話をお聞きし、

私も、子供たちは基礎的な力を余程つけておかないと、これからの世の中に対応していけないので

はないかという思いを強くしました。非常に勉強になりました。

５．2 日目の本番では、英語・数学・国語・理科・社会の 5 教科の導入部分の授業を 15 分間で行い

ました。その前には、文部科学大臣の前政務官で、参議院議員の上野通子先生に基調講演をしてい

ただきました。テーマは、「これから、教育改革はどのように行われていくのか」でした。教育改

革は 2018年から本格的に始まるのだなという思いを強くしました。
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６．15 分間の導入部分の授業では、58 名の方々が各教科ごとに教え方の腕を競いました。60 名以上

の方々が審査員として協力してくださいましたが、その半数以上は学生審査員でした。中学生や高

校生の中で全国模擬授業大会に関心を持つ方々が、学生審査員になってくださいました。そして、

「私が授業を受けたい先生は誰か」という観点で審査をしていただきました。

これは、授業を担当なさった先生方にとっても、ほかの審査員の方々にとっても新鮮で、「子供

たちは、このような目で先生方を見ているのか」ということを知ることができたようでした。

７．一方、学生審査員の皆さんにあとで話を聞きますと、先生方がとても熱心に授業の準備をしてい

ること・よい授業をするためにこのような大会を開催していることを間近で見て感銘を受けたとい

う感想があり、よかったなと思いました。

８．大会のテーマは 1 回目からずっと同じで、「チョーク 1 本で教育改革を」です。これに参加する

にあたり、各学習塾・予備校・学校では自分たちの代表を選出する予選を行います。早いところで

は 1月ぐらいに、普通は 3月下旬～ 4月初旬頃に予選をして代表者を決め、その代表者を 1か月か

ら 2 か月かけて集中的に鍛えることをしています。1 月に予選を行ったところは 4 か月～ 5 か月か

けて大会に臨みますので、皆さんが素晴らしい授業を展開します。そのため、実際に授業を行う方

は授業の仕方が上手になります。一方、見学する方は自分の授業を振り返り、自分だったらこんな

工夫をして教え方をもっとうまくしようと考えます。今回は 500 名以上の参加がありましたので、

その方々が各学習塾・予備校・学校などに戻って自分たちをところをもっともっとよくしようと横

展開をします。すると、それらの組織の先生方の教え方がガラッと変わります。このようなことを

願って、大会を開催しています。これが、「チョーク 1本で教育改革を」の基本的な考えです。

９．よい授業に接すれば接するほど、自分も創意工夫をしなければと感じるのではないか。そして、

自分の周りの方々と一緒に、互いに励まし合いながら授業をどんどん改良していくと、お金を全く

かけずに先生方の努力のみで教育の内容が変わるのではないか。このような考えのもとで行ってい

るのが、模擬授業大会です。

10．この模擬授業大会は今年で 10 回目ですが、毎年毎年 5 月の第 3 ないし第 4 日曜日に開催してい

ます。この大会の趣旨は、子供たちにとってわかりやすい授業が展開できるように、先生方が自分

の教え方に創意工夫・改良を加えて授業の質を上げていくことです。

11．この趣旨に名古屋市にある学習塾が賛同し、「全国模擬授業大会 IN 名古屋」を毎年 10 月の最終

日曜日に開催してくださっています。また、いろいろなところで、このような大会が開かれるよう

になってきました。 非常にありがたく思います。今日は、開倫塾主催の「全国模擬授業大会 10 周

年記念大会」について報告させていただきました。


